

安樂死 摺れるオランダ



オランダの安樂死の要件

- 患者が自発的に要求
- 苦痛が耐え難く改善の見込みがない
- 医師による十分な情報提供
- 医師、患者が「他に代替手段がない」との結論に達する
- 複数の医師による診断
- 処置時に万全の医療ケアを行なう

ヤハノクリーティマさん(左)の写真を見ながら、夫と思われる女性(右)と話す姉のイナ・ハイマリーティマさん(右)=三井美奈撮影

2002年に世界初の安樂死法を制定したオランダが、「死なせてよい生命」の範囲をめぐって揺れている。安樂死の広がりで、認知症の高齢者や精神障害者、「人生はもう無意味」と考える人まで死の権利を主張するようになり、国内で「行き過ぎ」という懸念も高まる。(アムステルダム 三井美奈)

苦悩にじむ遺書

職。外出先から帰宅できなくなり、水道を閉め忘れたこともあった。肉体的には

期を早める「尊厳死」とは異なる。02年の安樂死法は医師が「耐え難い苦痛がある」「苦痛は治せない」などの要件を満たして患者を殺人罪に問わないと定めた。

法は安樂死を末期患者に限定せず、精神的苦痛を理由とする場合も認めていい。昨年、認知症を理由とする安樂死は169件にのぼった。

自殺帮助で起訴

目下、論議的となつてるのは「高齢者の死ぬ権利」を認めるべきか否か

母はそれでも執拗に死を求める、ヘリンハさんが見かけた。人生は耐え難いと安樂死を求めたが、医師は「病気ではないから」と拒否した。

容認拡大に批判

オランダは17世紀、カトリック王政に抵抗して共和国として独立。宗教に縛られない自由貿易国として成長した。「他人に迷惑をかけない限り、個人の自由を尊重すべきだ」という気風は欧州でも特に強い。安樂死は1973年、病床の母を死なせた女医の裁判判決で容認要件の骨格が示され、長年の国民論議が法に結実した。

成長を見ていたかった」遺書に苦悩がじみ出る。5月、62歳のヤンヘンク・リーティマさんが安樂死の前日に書き残した。アルツハイマー病と診断され、致死薬处方を頼んだ。

姉のイナ・ハイマリーティマさん(70)は「鬱病の苦しみを見てきたから、反対なんてできなかつた」と回想する。兆候は57歳で表れた。物忘れがひどくなり、運転中、突然ハンドル制御ができなくなつた。2年後に退

安樂死者は昨年、国内で6585人。死者全体の約23人に1人が安樂死していることになる。

年相応に元気だった。耐え難かつたのは、「いか完全に自己認識できなくな

る」という絶望感だ。昨年末、医師から安樂死の同意を得た。葬儀広告は自分で用意。死の1週間前、イナさんらを前に趣味のオルガンを披露し、別れを告げた。

23人に1人が…

104歳 死を求めるスイスへ

今年5月、104歳のオーストラリア人科学者デビッド・グドールさんが安樂死するためスイスに渡航した「事件」が世界的な注目を浴びた。一方だ。欧洲では、ベルギーとルクセンブルクも安樂死法を制

認知症高齢者も権利訴え



「死の権利」をめぐる欧洲各国の動き

英國 尊厳死は容認、安樂死は違法

ベルギー 02年、オランダに続き法施行。年齢下限なし

オランダ 2002年、安樂死法施行。12歳以上が意思表明可能

ルクセンブルク 09年に法施行

スイス 刑法上、苦痛除去のための自殺援助(ほうじょ)は罰せられず

フランス 05年、延命治療停止の「尊厳死」を合法化。安樂死は違法

スペイン 6月、首相が法制定めざす方針を表明

(欧洲以外ではカナダ、コロンビアなども安樂死を合法化。米国では各州が州法で容認)

師(68)は「医者として患者に『死なせてくれ』といわれているのはつらい。だが、医療の進歩でなかなか死ねない時代、見て見ぬふりをすべきだ」と話す。

テオ・ブール氏(倫理学教授)は「国民は死を管理するという考えに慣れ、なし崩し的に安樂死が広がっている」と警告する。

グドールさんは死の前日に記者会見し、「私の死を機に、高齢者の自決権について考えてほしい」と話した。二

ツケさんの支援団体の会員は米欧やカナダに約5万人。日本人も数百人いるという。

国むしで骨と日に